

Estudios Sociales

Año 53, Vol. XLIV-Número 164

Julio-diciembre 2021

Betances, Emelio. *La Iglesia católica y la política del poder en América Latina: el caso dominicano en perspectiva comparada.* Santo Domingo: Fundación Global Democracia y Desarrollo, 2017. 396 páginas. ISBN 978-9945-590-64-7.

Rafael C. Gómez*

La Iglesia católica en Latinoamérica es parte esencial de la historia de la región desde los tiempos coloniales hasta nuestros días. El libro de Emilio Betances es un aporte importante en el hilar histórico de la iglesia católica en la República Dominicana y de Latinoamérica.

Este libro fue escrito originalmente en inglés bajo el título de *The Catholic Church and Power in Latin America: The Dominican Case in Comparative Perspective*, publicado por la editorial Rowman and Littlefield en 2007. Fue traducido del inglés al español por la Fundación Global de Democracia y Desarrollo (FUNGLODE) en 2018. En esta introducción de la publicación de FUNGLODE, el autor revisa los cambios ocurridos dentro de la iglesia Católica desde 2007 al 2018.

Betances, el autor, nos brinda la historia de la iglesia católica desde los tiempos de Pedro Santana (1865) hasta el go-

* Candidato Doctoral, Universidad Estatal del Estado de New York en Albany, SUNY

bierno de los doce años de Joaquín Balaguer (1966-1978). El libro analiza el proceso de institucionalización de la iglesia católica en la República Dominicana y compara este proceso con otras iglesias Latinoamericanas como las de Bolivia, Nicaragua, El Salvador y Guatemala. En esta narrativa se puede entender como la iglesia dominicana avanza desde una situación precaria hasta alcanzar una posición de mediadora entre el estado y la sociedad.

El análisis comparativo de Betances se inicia en el primer capítulo en donde el autor revisa la historia de la iglesia en Latinoamérica y en particular de la iglesia dominicana. El autor compara a los países centroamericanos y al país sudamericano Bolivia en cuanto a su integración a los procesos políticos sociales. Este análisis comparativo apunta a la comprensión de los factores que en República Dominicana facilitaron la inserción de la iglesia como mediadora en el ámbito sociopolítico. El concluye que las guerras civiles en Centroamérica y las dictaduras militares en Bolivia contrastan la posición de la iglesia como mediadora entre el estado y la sociedad.

Al mismo tiempo, en la República Dominicana las circunstancias políticas fueron diferentes y permitieron a la iglesia católica colocarse como mediadora efectiva entre la iglesia y el poder político luego de la dictadura de Rafael Leónidas Trujillo.

Fue durante el régimen de los doce años de Joaquín Balaguer —un régimen sin guerras civiles, ni dictadura militar— que la iglesia se fortalece y obtiene un rol esencial de mediadora legitimando el gobierno autoritario de Joaquín Balaguer. En su papel de mediadora la iglesia se convierte en el catalizador en los conflictos políticos y sociales. Pero la relación entre la iglesia católica y el gobierno dominicano es una lanza de doble filo. Por un lado, el gobierno alcanza legitimación a través de su relación con la iglesia luego de un periodo de violencia política que comienza con el asesinato del Dictador Ra-

fael Leónidas Trujillo y termina con la guerra civil de abril de 1965. Los Estados Unidos apoyaron a Balaguer como medida de parar la violencia e inscribir a la República Dominicana en el marco de la «Guerra Fría». Por el otro lado, la Iglesia Católica invierte en sus infraestructura física y humana para fortalecer su posición. En estos tiempos, la iglesia estimula el crecimiento numérico pastoral, y crea nuevas diócesis y provincias eclesiales que le permiten expandir su alcance en la sociedad dominicana. Más aún la implementación de varios programas pastorales evangelizadores y de acción social acercaron a la iglesia a los sectores más pobres del país.

Este libro es una lectura obligatoria para aquellas y aquellos que estudian la religión en Latinoamérica y especialmente en la República Dominicana. El último capítulo de este libro ofrece un análisis de la relación de la iglesia católica y el creciente número de iglesias evangélicas en el país. Lo que hace de este libro un recurso aún más obligatorio para un mejor entendimiento de las luchas de poder y diálogos reconciliatorios entre católicos y evangélicos.

Frente a la valiosa contribución histórica que nos ofrece Betances se abren varias preguntas. 1. ¿Es el Estado dominicano un Estado secular? ¿Cuál sería la contradicción entre una Constitución que asegura la distancia entre la iglesia y las conductas ciudadanas? 2. ¿Cómo afecta a la Iglesia católica las nuevas medidas del papa Francisco?, ¿Los últimos cambios eclesiales que ha experimentado la Iglesia dominicana? 4. ¿Existe en el país lo que se conoce como la parte progresista de la Iglesia católica y como este sector impacta las políticas evangelizadoras y de acción social?